

Numéro 10, janvier 2016

Editorial



Puisqu'il s'agit du dernier bulletin à paraître avant mon départ à la retraite en mars, mes collègues ont eu la gentillesse de me permettre de partager quelques

réflexions sur les Ecoles avec lesquelles j'ai eu le privilège de travailler pendant plus de cinq ans. J'exerce au Conseil de l'Europe depuis plus de 20 ans et je peux dire sans hésiter que travailler avec les Ecoles d'études politiques a été une des missions les plus significatives qui m'ont été confiées. J'ai été particulièrement impressionnée par la façon dont les Directeurs et participants des Ecoles, issus de parties tellement différentes de l'Europe et également au-delà aujourd'hui, ont été capables de créer des liens, en particulier entre les pays qui vivent soit des conflits gelés, soit des conflits tristement qualifiés de «en dégel».

Je n'ignore pas que nombre des Ecoles fonctionnent dans des conditions parfois très difficiles, soit pour des raisons politiques, soit pour des raisons économiques. Dans de nombreux cas, le Conseil de l'Europe fait son maximum, en tant qu'organisation intergouvernementale, pour traiter les problèmes et pour veiller au fonctionnement de l'état de droit partout. En même temps, j'ai le sentiment qu'il en va de la responsabilité de tous les agents du Conseil de l'Europe, à tous les niveaux de responsabilité, de s'acquitter de leurs tâches avec engagement et respect. Cela peut signifier simplement répondre rapidement aux requêtes ou alors utiliser toutes nos énergies pour essayer d'identifier de nouveaux et meilleurs moyens de soutenir les Ecoles.

De nombreux commentateurs prédisent pour 2016 des temps difficiles sur l'ensemble de la planète. Il n'est pas toujours facile de rester optimiste quand nous sommes inondés d'informations sur un nombre de menaces, semble-t-il, illimité. Mais c'est la raison pour laquelle les Ecoles sont plus que jamais importantes – nous offrons une modeste oasis de dialogue, de communication et une vision pour un avenir démocratique. C'est exactement ce dont notre monde en désarroi a besoin ! A vous tous je souhaite le meilleur et je suis sûre que d'une façon ou d'une autre je resterai en contact avec vous.

Ruth Goodwin
Responsable finances

Les Directeurs des Ecoles tissent des liens avec le Commissaire aux droits de l'homme



A la veille du 4^{ème} Forum mondial de la démocratie (18-20 novembre 2015), les directeurs des Ecoles d'études politiques ont eu le privilège de rencontrer M. Nils Muižnieks, Commissaire

aux droits de l'homme du Conseil de l'Europe, pour apprendre à connaître ses activités et explorer les façons dont les Ecoles pourraient travailler plus étroitement avec le Bureau du Commissaire. M. Muižnieks a présenté ses priorités actuelles et les domaines de préoccupation, qui incluent les migrations, le droit d'asile pour les réfugiés, les lois sur la surveillance et l'égalité hommes-femmes, questions qui revêtent également une pertinence particulière pour les pays où sont basées les Ecoles. La réunion a également fourni l'occasion de discuter les contextes politiques difficiles dans lesquels plusieurs Ecoles du Réseau fonctionnent.

Le Réseau des Ecoles s'est réuni à Berlin « En quête de l'universalisme perdu »



A l'initiative de l'Ecole d'éducation à la citoyenneté de Moscou et avec le soutien de la fondation Robert Bosch, l'Association des Ecoles d'études politiques a organisé un forum

international «En quête de l'universalisme perdu» à Berlin les 28 et 29 octobre 2015. Plus de 200 représentants des Ecoles d'études politiques de 21 pays, ainsi que des ambassadeurs, des professeurs d'université et des faiseurs d'opinion de Finlande, de France, d'Allemagne, de Norvège, de Suède et du Royaume-Uni, ont discuté de la crise des valeurs dans la société européenne. Le Forum est parti du postulat qu'il y a de nombreuses cultures – mais seulement une civilisation, fondée sur les droits de l'homme, la liberté, l'Etat de droit et la démocratie. Cette civilisation a besoin d'être constamment revitalisée. Des panels de discussion ont exploré l'évolution du monde contemporain, l'histoire et la mémoire, les médias et la propagande, ainsi que la démocratie et l'éducation civique. Des discussions en divers formats ont eu lieu, auxquelles ont pris part en tant qu'intervenants principaux le Ministre des affaires étrangères allemand, Frank-Walter Steinmeier, le Directeur de la Planification Politique du Conseil de l'Europe, Matjaž Gruden, et la Présidente de l'Association des Ecoles d'études politiques, Catherine Lalumière.

FOCUS SUR LE FORUM MONDIAL DE LA DEMOCRATIE

L'événement annuel de Strasbourg a réuni 500 participants des Ecoles



Le 4ème Forum mondial de la démocratie « **Liberté versus contrôle : pour une réponse démocratique** » (18-20 novembre 2015) a offert l'occasion à 500 participants des Ecoles d'études politiques d'explorer, avec de nombreuses autres personnalités internationales, **l'équilibre nécessaire entre sécurité et liberté** dans une société démocratique menacée. Le Forum a également permis aux participants des Ecoles de se retrouver à l'occasion d'une série de réunions organisées spécialement pour eux, notamment quatre sessions thématiques sur les aspects de la sécurité démocratique et la stabilité :

- [La dimension droits de l'homme de la migration en Europe](#) ;
- [La sécurité démocratique en Europe, perspectives régionales](#) ;
- [L'avenir de la démocratie libérale et le militantisme de la société civile en Europe](#) ;
- [Décentralisation et gouvernance démocratique locale](#): échange de bonnes pratiques et perspectives.

Le film "GaraSH" du producteur **biélorusse et participant de l'Ecole est-européenne** d'études politiques Andrei Kureichik, a été projeté lors d'une session intitulée « Paradoxes d'auto-identification des citoyens dans l'espace post-soviétique ». La projection a été suivie d'un débat stimulant sur les mentalités soviétiques et les valeurs occidentales. Le programme d'événements spéciaux incluait par ailleurs des **rencontres avec les juges ou juristes de la Cour européenne des droits de l'homme, un exercice de réseautage express par profession et des réunions bilatérales** où les participants des Ecoles ont eu la possibilité de discuter de questions d'intérêt commun et d'établir des contacts pour une coopération future. Une cérémonie solennelle mais animée de remise de diplômes, durant laquelle le Secrétaire Général a remis des certificats aux participants des Ecoles, a marqué l'achèvement du cycle 2015 des Ecoles et **réaffirmé le fort engagement du Conseil de l'Europe vis-à-vis du réseau des Ecoles d'études politiques.**

Les Ecoles contribuent au programme principal du Forum avec un lab sur les politiques migratoires



En tant que partie du programme officiel, un lab spécial intitulé « **Un appel pour des politiques migratoires efficaces et justes en Europe** » était organisé par les Ecoles d'études politiques de **Bulgarie, de Grèce, de Tunisie et du Maroc**. Dans le contexte de la crise des réfugiés que connaît l'Europe depuis 2015, le lab a exploré les processus de migration et les options politiques nécessaires afin d'introduire des politiques de migration efficaces et justes fondées sur les droits de l'homme et l'Etat de droit. Il a présenté des initiatives spécifiques prises pour les réfugiés dans des pays de transit et de destination et une perspective d'Afrique du Nord. Le lab a aussi offert un aperçu des principaux résultats de l'Académie d'été pour le renforcement de la démocratie dans la

zone Euromed. Cette académie d'été est un projet commun des Ecoles bulgare, tunisienne et marocaine, qui a présenté l'analyse de la situation de la sécurité dans la région Euromed, les risques auxquels cette région est confrontée ainsi que les mesures spécifiques qui doivent être mises en œuvre.

CARREFOUR DES ANCIENS

Projet de Table ronde civile : un nouvel événement pour les anciens des Ecoles en 2016



En 2016 le séminaire international des anciens du réseau des Ecoles d'études politiques évoluera vers un **programme pan-européen plus large** pour jeunes leaders sur l'état actuel de la **gouvernance**

européenne. Le programme est basé sur la conviction que la plupart des défis nationaux, ainsi que les réactions à ces défis, ont des causes et conséquences qui dépassent les frontières nationales. Tenant compte de cette dynamique internationale, la Table ronde civile offrira à des anciens élèves des Ecoles sélectionnés ainsi qu'à d'autres jeunes leaders **une plateforme pour étudier les tendances et les défis, afin de leur permettre de commencer à construire un réseau de ressources entre pairs et d'expérimenter des manières de forger une meilleure instruction civique en Europe et au-delà**. La table ronde civile sera mise en œuvre par **l'Ecole européenne d'études politiques à Istanbul** en étroite collaboration avec le Conseil de l'Europe et le réseau des Ecoles d'études politiques. Les premières tables rondes sont prévues à Berlin et à Strasbourg en mai et juin 2016.

Le séminaire international des anciens élèves 2015 s'est penché sur les menaces actuelles à l'encontre de la démocratie



Le **deuxième séminaire des anciens** des Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe s'est tenu à **Sarajevo du 25 au 26 juin**. Il a exploré les moyens de «Défendre la démocratie, la liberté et la dignité humaine contre les menaces internes

et externes». L'événement a rassemblé des anciens élèves des 21 Ecoles d'études politiques. Les participants ont **abordé la question des causes** profondes de la radicalisation dans les sociétés démocratiques et **ont exploré les manières de protéger les sociétés sans porter atteinte à la démocratie**. Une session séparée était consacrée à la promotion des droits de la femme et à la lutte contre la violence domestique. Le séminaire s'est conclu par une **table ronde de brainstorming sur le développement du réseau des Ecoles**, en particulier sa composante anciens élèves et avec une visite spéciale du Vieux Pont de Mostar, classé au Patrimoine mondial de l'Unesco. Le rapport détaillé du séminaire est disponible sur le [site web des Ecoles](#).

FOCUS

SUR LES ANCIENS DE L'ECOLE D'ETUDES POLITIQUES D'EREVAN (DECEMBRE 2015)

Vahe Enfiayyan, MP, Assemblée Nationale de la République d'Arménie

Aram Ghazaryan, Directeur, compagnie "AR" TV

Artak Ghazaryan, Directeur, USAID/Programme de mise en œuvre de la réforme des pensions

Edgar Ghazaryan, Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de la République d'Arménie auprès de la République de Pologne, ancien gouverneur de la région Vayots-Dzor (2012-2014)

Tsovinar Hambardzumyan, Chef du service des relations extérieures, Bureau du Président de la République d'Arménie

Artsrun Hovhannisyan, Représentant officiel, Ministre de la défense de la République d'Arménie

Haykaz Khachikyan, Maire, région de Lori, République d'Arménie

Irina Kocharyan, Membre du Conseil des anciens de Erevan

Evêque **Hovakim Manukyan**, Primat du diocèse arménien de Grande Bretagne

Artsvik Minasyan, MP, Vice Président du Comité sur les questions financières, de crédit et budgétaires de l'Assemblée nationale de la République d'Arménie
Sergey Minasyan, analyste politique

Zaruhi Postanjyan, MP, Assemblée nationale de la République d'Arménie

Iren Sargsyan, Notaire du district d'Ajapnyak, Erevan, République d'Arménie

Menua Soghomonyan, Secrétaire académique de l'université d'Etat de Erevan

Shahen Tonoyan, Procureur de la région Ararat, République d'Arménie

Shirak Torosyan, MP, Assemblée nationale de la République d'Arménie

Hrayr Tovmasyan, Chef du Personnel, Secrétaire Général de l'Assemblée nationale de la République d'Arménie, ancien ministre de la justice de la République d'Arménie (2011-2014)

Taguhi Tovmasyan, Directeur fondateur et rédacteur en chef du journal "People"

Artem Yerkanyan, analyste politique

Artak Zakaryan, MP, Président du Comité permanent sur les relations extérieures de l'Assemblée nationale de la République d'Arménie



L'Association des Ecoles salue la création de la nouvelle Ecole d'Afrique de l'Ouest

L'Ecole Citoyenne d'Afrique de l'Ouest (ECAO), qui s'est inspiré du réseau des Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe, a tenu son séminaire inaugural du 14 au 17 décembre 2015 à Lomé, au Togo. L'Ecole est une initiative indépendante soutenue par l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) qui a pour but de préparer de jeunes leaders à faire face aux futurs défis des sociétés africaines. C'est un **projet régional par sa nature même** puisque les participants sont recrutés de **8 pays francophones d'Afrique de l'ouest** : le Bénin, le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, la Guinée, le Mali, le Niger, le Sénégal et le Togo. **La nouvelle école a été invitée à rejoindre l'Association des Ecoles d'études politiques** pour partager des expériences et des bonnes pratiques avec d'autres membres du réseau.

Publications récentes des Ecoles

En 2015, l'Ecole d'études politiques de Visegrád (VSPS) a publié en anglais sa première **compilation de documents d'orientation préparés** par les participants actuels et anciens du programme "Visegrád School Meets Eastern Partnership Programme". La publication comprend des essais sur "Le rôle de la diplomatie culturelle dans les pays V4", "Corruption et transparence dans la région de Visegrád Région", "V4 – Promotion de la démocratie et partage d'expérience de la transition" et "l'Ukraine dans l'architecture européenne de sécurité". Ces publications de même que de nombreux autres documents propices à la réflexion sont disponibles sur le [site web de l'Ecole d'études politiques de Visegrád](#).

Le manuel "[Comment participer efficacement ?](#)" a été publié par l'initiative régionale "Dialogue public sur l'utilisation durable de l'énergie dans l'Europe du sud-est" qui a été conduite par le réseau des Ecoles d'études politiques de 7 pays des Balkans occidentaux avec le soutien de l'agence allemande pour la coopération internationale (GIZ) et la fondation environnementale fédérale allemande (DBU). Le manuel présente un aperçu de la participation de la **société civile dans la création de politiques publiques sur l'efficacité de l'énergie** et fournit des propositions et recommandations sur les **moyens d'encourager et de mieux organiser le dialogue public**.

CONTACTS

DIRECTION DE LA PLANIFICATION POLITIQUE

Matjaž Gruden

Directeur
matjaz.gruden(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 21 18

Michael Remmert

Adjoint au Directeur
michael.remmert(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 34 05

Ruth Goodwin

Responsable finances
ruth.goodwin(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 34 96

Yuliya Kochneva

Assistante de projet
yuliya.kochneva(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 21 89

Suzette Saint-Marc

Assistante de projet
suzette.saint-marc(at)coe.int
+33 (0) 3 88 41 28 67

ASSOCIATION DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Jack Hanning

Secrétaire général
jack.hanning(at)gmail.com
+33 (0) 6 75 79 73 27

www.schoolsofpoliticalstudies.eu

A PROPOS DES ECOLES D'ETUDES POLITIQUES

Les Ecoles d'études politiques du Conseil de l'Europe forment les futures générations de responsables dans les domaines politique, économique, social, culturel et environnemental dans les pays en transition. Elles organisent des séminaires et des conférences sur la démocratie, les droits de l'homme et l'état de droit. La première Ecole a été créée en 1992 à Moscou par des militants de la société civile. Depuis, 20 autres ont ouvert leurs portes. Le réseau des Ecoles couvre aujourd'hui l'ensemble de l'Europe de l'Est, du Sud-Est, des pays du groupe de Visegrád, du Caucase et de la région du sud de la Méditerranée.

Les 21 Ecoles sont implantées dans les pays suivants (par ordre de création) : **Fédération de Russie ; Géorgie ; Bulgarie ; « l'ex-République yougoslave de Macédoine » ; Bosnie-Herzégovine ; Moldova ; Kosovo* ; Serbie ; Roumanie ; Croatie ; Arménie ; Ukraine ; Azerbaïdjan ; Albanie ; Monténégro ; Belarus ; Tunisie ; Maroc ; les pays du groupe de Visegrád ; Turquie et la Grèce.** [*Toute référence au Kosovo dans le présent document, qu'il s'agisse de son territoire, de ses institutions ou de sa population, doit être entendue dans le plein respect de la Résolution 1244 du Conseil de sécurité de l'Organisation des Nations Unies, sans préjuger du statut du Kosovo.]

Pour de plus amples informations, veuillez consulter le [site Internet des Ecoles d'études politiques](#).